
第21回熊本県腎不全看護研究会
アンケート結果

2017年11月13日現在



参加者：148名

•済生会熊本病院 92名

•玉名中央病院 34名

•熊本総合病院 22名

アンケート回収 126名（回収率：85.1％）



1

122

3
0 0 0 0 0

0

20

40

60

80

100

120

140

医師 看護師 臨床工学技士臨床検査技師 薬剤師 栄養士 事務 その他

1.あなたの職種を教えて下さい
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看護実務経験年数をお教えください。

(看護師のみ回答）
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２．あなたの透析従事歴を教えて下さい
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３-１．研修会の開催時期について

N=120
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３-２.研修会の場所について

N=120



0
14

84

22

0

10

20

30

40

50

60

70

80

90

よくない .あまりよくない よい 大変よい

３-３．開催時間について

N=120



0 0

57
61

0

10

20

30

40

50

60

70

よくない あまりよくない よい 大変よい

３-４.内容・テーマについて
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3-5．研究会開催告知の情報入手手段について
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熊本県腎不全看護研究会

ホームページの閲覧について
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４．今後研修会を開催するとしたら

参加されますか
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5．今後、交流集会（テーマに沿った意見交換会）を

開催した場合参加を希望されますか

N=115



６．５にて１を選ばれた方へ質問します。交流集会で希望するテーマ
（普段の業務の中で相談したいこと）を選んでください。【複数回答可】

①患者教育、患者指導（自己管理） 47

②糖尿病、糖尿病性腎症 24

③栄養指導、食事指導（実際の指導について）、食事管理 23

④記録、看護記録 18

⑤災害時訓練（Nsの対応）、災害対策 26

⑥感染、透析室の感染予防 32

⑦認知症対応、認知症患者とのかかわり方 35

⑧透析治療中のリスク→症例、対策など 21

⑨医療安全、リスクマネージメント、医療事故（トラブル、記録） 21

⑩長期留置カテーテルについて 28

⑪腹膜透析、看護について 7

⑫スタッフと患者のコミュニケーションの取り方 15

⑬コーチング 7
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6.5にて1を選ばれた方へ質問します。

交流集会で希望するテーマ（普段の業務の中で相談したいこと）を3つ

選んでください。



７．普段の業務でお困りの点、聞いてみたい点がございましたら記入ください。

〇HD中効率よく透析導入する方法、HD中は短時間で難しく感じます。

〇患者クレーム対応

〇感染症予防について知りたい（今後のインフルエンザ、感染症が多くなる季節のため）

○循環器についてわかりやすく聞いてみたい。

○穿刺のコツ、シャント観察点

○フットケアの実際の方法、ASO下肢への看護法

○長期カテーテルの管理

○身体拘束について（透析患者の拘束など）

○急変時対応

○病院で勤務者がずっと同病院の為他の病院からの情報交換があまりなく、なかなか業務改善ができないのが困っている。

○一人暮らしや高齢者同士での生活をされているPTの生活が困難になってきているがどこまで介入されているか？

○HD患者の血圧管理

○透析中の血圧低下による除水困難対策

○シャント血流が弱くなった際のマッサージ手技について



○患者が透析治療の主役は自分自身だという意識が薄く、自己管理ができていない人が多い。

適切な患者指導ができていない。

○認知、不穏のHD患者の対応

○認知症PTのWT増加の問題に対して、家族や周囲の協力をどう得るか、関わり方など

○自己管理不良で体重増加が10%を超えるPTに対して、ドライを厳しくしているがどのようなものか・・

〇長期留置カテーテルの管理およびVA管理について（感染予防）

７．普段の業務でお困りの点、聞いてみたい点がございましたら記入ください。



８．上記以外で取り上げてほしいテーマ等があれば記入ください。

○患者教育

○自己管理法

○フットケア、スキンケア

○社会支援

○事前指定書に関するテーマ

○透析治療における倫理的問題について（治療が終末期になった場合の本人・家族との方針の話し合いは、いつ・誰がどのように

設定しているのか）

○腹膜透析患者の在宅（施設受け入れ）について

○新人スタッフ教育について

○サイコネフロロジーについて、透析患者の心を受け止める考え方

○看護研究について

○他の透析施設の看護業務を見学したい

○フットチェックのやり方

〇家族看護

〇HD中止等のみとり



９．その他、意見、要望、改善点等ありましたらお聞かせください。

○本日のテーマは、とても興味深いものでもあり、先生の話もとても面白くあっという間の1時間でした。

軽食もついて500円は安いと思いました。

○せっかく勉強会をするのであれば発表者からしても聞く方からしても資料は必要だと思います。今回の皮膚科の先生の話

はとても面白く聞きやすかったです。もっと沢山の人に聞いてもらいたいです。

○講演はおもしろく楽しく、また聞いてみたいと思った。

○先生のお話しが面白くて勉強になりました。スライドガラス持ち歩いてます。

○宇土中央クリニックさんのフットケア専門の人は看護師さんですか？

○話が早く聞き取るのにやっとだった。メモが間に合わなかった。資料があれば良いと思った。

○今回基本的な皮膚の観察について学ぶことができました。実践の中で活かしていきたい。

○今回３つの事例があったが質問の時間が短かった気がしました。せっかくの事例提示なのに勿体ない感じがしました。

○褥瘡講義はわかりやすく、とても楽しく学ばせて頂きました。


